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生活クラブのお米は
組合員みんなにとっての

「縁故米」
予約して利用しましょう！

2024年度産の新米がスーパーなどに出回り始めて、米不足が解消されても、お米の価格は高騰しているようです。
（2024年10月現在）

市場の動きから遅れること約１か月、生活クラブでもお米の注文が急増し、まずは
精米や包材の工程がパンク、その後提携産地と契約したお米の在庫量がひっ迫。
予約のお米をしっかり届けるために、予約以外のお米の注文をストップしました。

・JA（出荷業者）と卸売業者とで銘柄ごとに価格を決める
・今年は生産コスト（肥料や燃料費）の増加分の上乗せにより価格が高騰
・基本的には全量買い取ってもらえるので販路を探さなくてよい

・生産者が価格を決める
・直売所など必要な手数料の支払いがあるが、残りは生産者の収入になる
・「無農薬」「ブランド米」など強みがあれば収入が増える

・生産原価保障方式
生産にかかる経費を保障し、生産者と組合員が話し合って
価格を決める

・農法、品種、生産と利用の計画についても話し合って決める

組合員が産地を訪れて
生産者と意見交換するのは

生活クラブならでは！
豪雨災害のあとも交流会に
参加した組合員が現地に

ボランティアに入って片付け
作業をしました。

「生活クラブの組合員は「親戚」
だと思ってお米を作っています」
遊佐町共同開発米部会・会長 

今野 修さん「共同開発米基金」は、自然災害時の保障や新たな農法へチャレンジする支援など、
安定したお米の生産を支えるための基金。生活クラブとJA庄内みどりが共同で立ち
上げました。JA庄内みどりのお米を生活クラブで購入すると、組合員と生産者がそれぞ
れ玄米価格の0.5％ずつ、あわせて1％に相当する金額が基金に積み立てられます。

今年の夏は「米不足」が騒がれスーパーなど一般の小売店の売り場からお米が少なくなりました。
昨年夏の猛暑の影響や、インバウンドにより外国人観光客が増え、米の消費量が増えたことが理由だと言われて
いました。それに続き8月8日に南海トラフ地震臨時情報が出ると、多くの人が米の備蓄を始めたために市場での
米不足感が一気に加速しました。

2023年度産米の作況指数（平年値を100としてお米の出来具合を示す指標）は101と平年並みで、お米が不
作だったわけではありません。しかし、新潟や秋田など有名銘柄米の産地が猛暑の影響で米の出荷が激減した影
響や、国の政策の課題（実質減反政策でギリギリしか生産させていないこと）が浮き彫りになったといえます。

生活クラブのお米を予約で利用することの意味

夏場は55度！

生活クラブのポリシー

一頭丸ごといただきます♪
「お米、足りない！？」　～お米は予約が安心！～

お米の価格はどのように決まる？

本当に足りなかったの？

そして…

一般
市場

根本原因には減反によるコメの生産量減少がある

お米は一年に一回しか収穫できないものね

生産者は
決められないのね

お米があっても急な需要には出荷が間に合わない…

産直

価格決定

生活
クラブ

生産者

生産者

生産者

消費者

消費者

生活クラブ

JA 小売店卸売業者

組合員

直売所・インターネット販売など生産者が直接販売

生活クラブのお米は組合員の要望でできたオーダーメイドです。

生産者は、組合員が望む減農薬・減化学肥料でお米を栽培し、慣行栽培のほぼ半分
まで農薬の成分回数を減らしています。（特別栽培米）

組合員は、生産者との契約数量を食べきることを約束し、生産してもらっています！

毎月決まった量のお米を食べる約束＝予約

予約をすると

組合員と生産者は対等互恵

「共同開発米基金」って知ってる？

７月の庄内交流会の様子

買取

基金のおかげで夏の猛暑
に耐性のある品種や脱プラ
の肥料の実験取組など新
たなチャレンジができるよ！

生活クラブでも

生産者は1年分の出荷量の見通しが立ち、収入も安定します。

収入が安定すれば若い生産者も農業をやろうと思うことができ、後継者の育成にもつながります。

今回のような「米不足」のときも優先して届きます。

予約価格は通常の注文よりお得。

組合員が予約をすることで「あなた(生産者)の作ったお米を食べたい！」という気持ちが生産者へ
伝わり、生産者は「あなた(組合員)のためにお米を作ろう！」という気持ちになります。

生活クラブでは組合員が生産者と定期的に
交流を持っていて、お互いの顔が見えているの
で、その思いはより強いものとなっています。



 
 
 
 
 

未未来来ににつつななががるる暮暮ららしし方方  

ググリリーーンンシシスステテムム 3300 周周年年  

PP 袋袋ににつついいてて QQ＆＆AA  

Q なぜ P 袋のラベルシールの部分を切り取る必要があるの？ 

A ラベルが混入していると、再生ペレットを作るときにほこりを除

去するメッシュが目詰まりを起こし、紙の焼けた『焦げ臭』がつ

いてしまいます。また、P 袋とシールの糊は違う物質なので、混

在すると質の高いリサイクルができなくなります。面倒でも切り

取ってください。 

Q 家でゴミ袋として使ったらダメなの？ 

A 2022 年度の多摩きた P 袋回収実績 45.8％（供給 22,683kg

（約 272 万枚）に対し、回収は 10,390kg（約 125 万枚））。 

未回収分については「再商品化費用」を支払わなければなりませ

ん。P 袋 1 枚につき 0.5 円を生活クラブが負担しています。 

Q P 袋は回収された後どうなるの？ 

A 一部が野菜の P 袋の原料になっています。 

その他は、（株）岩井化成で、再生ペレットに加工され、リサイ

クル原料として自動車のバンパーなどに使われています。

４ 

まちづくりのページ 

グリーンシステムは、気候危機の原因 CO2 の削減にもつながっています。 

2024 年京都大学によるライフサイクルアセスメントの研究で、 

リサイクルよりリユースで CO2 が多く削減されるということが確認されました。

 
2024 年、生活クラブのグリーンシステム※は 30 周年を迎えました。 

1993 年、組合員はごみ問題解決のため調味料などのびんを繰り返し使う 

ことを選択し、2000 年には牛乳も紙パックからびんに変わりました。 

また、容器包装リサイクル法が施行され、2001 年からピッキング袋(P 袋)も

生活クラブで回収し、リサイクルすることを選択しました。 

 生活クラブのグリーン（GREEN）システムとは・・ 

GGarbage RReduction for EEcology and EEarth`s NNecessity ＝ 地球生態系のためのごみ減量の頭文字 
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